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中 国射电天文学的现在与未来
——

在 第 期
“

双清论坛
”

上 的讲话
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今天是 月 号 ，

一

个很吉庆 的 日子 、 寓意好 研究 ，单靠一个人仰望星空不行 ，必须要有一个团队

事成双 也恰逢我们 在此 召 开第 期双清论坛 。 来做 甚至要有多个 团 队相互配合 。 这些团 队如何

双清论坛从 年筹办 到现在 ，
正好 年 、 第 组合在

一起 ，那就需要在我们论坛上
“

亮剑
”

，把大家

期 。 因此 ，本期是具有里程碑 意义 的一次论坛 。 第 的想法 、各团 队的 实力 、想做事情 的清单
“

亮
”

出 来 ，

期论坛题 目 是中 国 射电 天文学的 现在 与未来 ， 以此贏得志 同道合者一起来做 ；第 四 ， 还要有资助 。

是个非常好的题 目 ，和我们第 期所具有的 意义 我们 已经有或将要建成
一

批射电 天文装备 ，但是要

十分相配 。 此外 ，双清论坛的 图 标和银河系 的双旋 在这些设备上做出有份量的研究工作 还需要给科

臂星云也非常相像 。 学家持续不断地支持 。 所 以 ，双清论坛的
一

个 目 的

国家 自 然科学基金委搬到双清路 号几年后 ， 就是遴选出一定的科学领域或科学 问题 ， 以便将来

就有了
“

双清论坛
”

。

“

双清
”

最初意思是指双清路 ， 基金委在这些方面能够支持科学家的工作 。 基础研
一条从清华到清河 的路 。 这条路不 知道 能存在多 究的 个要素 ：新 的思想 、新的手段 、 研究团 队和研

久 ，但无论双清路 有没有 ，双清论坛 已经形成品 究资助 ，都可 以在双清论坛上得到体现 。 中 国的 射

牌 ，并将不断发高 ， ￥天是 期 ， 以后肯定还会有 电天文学是个非常好 的命题 值得在第 期的 双

期 甚至还会有 期 ， 期 。 清论坛去展示 ，去诠释 。

“

双清
”

这样 的
一

个名字 ， 还有什么 样的人文和 这次双清论坛 与射 电天文学有关 ，在座各位都

科学内涵在里面呢 ？ 我想
一

个是
“

双
”

，

一个是
“

清
”

。 是专家 。 我最早接触射 电天文学 ，还是源于与南仁
“

双
”

字是两个
“
又

”

字 ，表示交叉 。 双清论坛是非常 东教授的相遇 。 南教授在本世纪初 的一 次校庆回到

注意交叉的 ，不但要求学科是交叉的 ， 还希望学术思 母校清华 ， 当时我在清华工程力 学系 做系 主任 。 南

想既考虑科学 、 又考虑民主 ，德先生和赛先生交叉 。 教授找我们
“

狂热地宣传
”

射 电天文学 ，讲到 中国 有

这是
“

双
”

的隐喻 。 再说 清
”

的含义 。 朱熹老先生有 独一无二的地理条件 ，讲将在贵州 开展的 项
一

句话
“

问渠哪得清如许 ，为有源头活水来
”

， 我们要 目 。 射 电天文不仅■和 电 有关 （南老师原先是清华无

浚创新之源 ，所 以
“

清
”

有 清源
”

的 意思 。 再有我们 线电系的 ） 、 跟天文有关 ， 还跟物 理有关 、 跟工 程有

做什么事情都要风清气正 。 关 ，甚至跟地学也有关 。 在这样
一个多学科交叉的

科学基金是支持基础研究的 ， 基础研究靠什么 领域 ， 不同的学科都对它的 发展做 出 了贡献 。 当 时

呢 ？ 我想最起码有 件事很关键 。 第一 ， 有源头 的 我组织工程力学系 的任革学老师团 队和精密仪器系

思想 即科学思想 。 科学思想往往是起于讨论 、争论 ， 汪劲松教授团队组合在一起进行攻关 口

互相启 发 、互相激励 ，双清论坛提供 了这样的
一个机 装置的实施 对学科 的发 展具有重 要作

会 ；第二 ，要有手段 。 搞天文的 同志更加深知手段的 用 。 任革学老师和我讲过 ， 他去过波多黎各 ， 看 了

重要性 ，射 电天文学正是 由 于有了射 电望远镜这种 英 尺的 射 电 天文望远镜 ， 感 到很 激动 。

手段才催生出来的 。 所以手段非常重要
“

工欲善其 年 ，我也到 了波多黎各 ，参加 国际大学理事会 ， 到那

事 ，必先利其器
”

；第三 ，要有团 队 。 尤其是天文学 的 后也去看了 英尺射电望远镜 ，看 了很多在这个
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设备上取得的科学研究成果的展示 。 我了解到它独 领域的项 目现在有 个 ， 资助 的经费总金额达 到

特的运行体制 。 它最初是康奈尔大学的
一

个教授团 亿元 ，
已经取得 了

一些典型 的研究成果 ， 比如

队向美国政府 申请的 ，然后 由
一

个天文学 的教授和 南京大学关于银河系悬臂 的测量 、上海天文台 关于

—个搞工程的教授合作 ，领导团 队制造了 这个望远 银河系中心黑洞 的射 电观测 、紫金山 天文台 关于恒

镜 。 现在已经逐渐移交给美国政府来管理 。 这样的 星形成的研究等等 。 项 目 也曾经获得过科学

大型仪器设备对推进一个学科是非常有好处的 。 基金重点项 目 的资助 、为从事科技部 的大科学仪器

我们在贵州 的 米射电望远镜将 于 年 项 目提供 了新思想的源泉 。

建成 ，
比波多黎各 的那座还要大 。 我们国 家有独一 我国的新射 电天文学 已经起步 ， 未来应该非常

无二的地学条件 。 几天前到新疆天文 台考察 ，该 台 辉煌 。 我祝愿这个领域能够越来越繁荣 ，我 国天文

要建造立式的 米 的射电 望远镜 ， 自 治 区党委和 学家在国际射电天文学领域里有越来越多 的发言权

政府非常支持 ，
最近台址也已经选在奇台 ，是个非常 和声音 。 在此仅祝第 期双清论坛

——

中 国射电

好的地方 。 我国的射电天文学正处于莆势待发的阶 天文学的现在和未来
——取得圆满成功 ！

段 。 据初步统计 ， 国家 自然科学基金资助射 电天文

一


